



CLAUDIA SHEINBAUM

PRIMERA MUJER PRESIDENTA

PÁGINAS 4-5



MAURICIO VILA

Anuncia el regreso como gobernador de Yucatán

Vila Dosal señaló que, como había anticipado, regresaría a sus funciones una vez terminada la jornada electiva y el conteo de votos

Una vez terminada la contienda electoral y como ya había informado anteriormente, me reincorporaré a mis funciones como gobernador el día martes 4 de junio"
MAURICIO VILA
 GOBERNADOR

Redacción
 Poder & Crítica
 Mérida, Yucatán.-

A partir del primer minuto de mañana martes 4 de junio Mauricio Vila Dosal retomará sus funciones como gobernador del Estado, luego de que el pasado 7 de mayo se separó de manera temporal para participar en las elecciones.

Tras el aviso correspondiente al Congreso, Vila Dosal seña-

ló que, como había anticipado, regresaría a sus funciones una vez terminada la jornada electiva y el conteo de votos, "por lo que mañana martes, a primera hora, estaré de regreso al cargo de gobernador".

RECONOCIMIENTO A MARÍA FRITZ

Destacó la labor que realizó la abogada María Fritz Sierra como encargada del Despacho del Gobierno, durante el tiempo que él estuvo separado del cargo.

Y reiteró que la funcionaria es una persona honesta y de su total confianza, "quien supo llevar con absoluto profesionalismo y cuidado a nuestro estado en este periodo".

En el proceso electoral "a Mauricio Vila su partido le brindó la posibilidad de estar en el Senado de la República por los próximos 6 años y debido a una queja recibida en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, éste determinó que Vila Dosal debía separarse

del cargo de gobernador, lo cual realizó el pasado 7 de mayo y, a partir del primer minuto de este martes retornará a sus funciones tras concluir la jornada electiva".

¿CUÁNDO REGRESARÁ A LA GUBERNATURA?

"Toda la vida he sido una persona que respeta y acata la Ley y en esta ocasión no fue la excepción, por lo que, una vez terminada la contienda electoral y como ya había informado anteriormente, me reincorporaré

a mis funciones como gobernador el día de mañana martes", puntualizó Mauricio Vila.

Indicó que una vez que retome el cargo continuará trabajando de la mano de las y los yucatecos, como lo ha hecho a lo largo de su administración, en las acciones, obras y proyectos que sigan impulsando la transformación de Yucatán y generen mejores condiciones de vida para sus habitantes.

HUACHO DÍAZ MENA

Promete la mejor versión de Yucatán

El proceso electoral ha terminado, actuemos con la unidad de sumar a los que quieran participar en la construcción de un mejor Yucatán",
HUACHO DÍAZ MENA
 GOBERNADOR VIRTUAL

El próximo Gobernador señaló que con el cómputo al 81 por ciento del PREP se confirmó que ganó la gubernatura de Yucatán con más del 50 por ciento de los votos emitidos

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Emocionado y con una invitación a que en octubre lo acompañen a la Plaza Grande para entrar al Palacio de Gobierno, Joaquín "Huacho" Díaz Mena -candidato de Morena-PT-Verde Ecologista- se comprometió a que en los próximos seis años, los ciudadanos verán su mejor versión en el gobierno de Yucatán.

Entre los gritos de ¡Gobernador! ¡Gobernador! ¡Sí se pudo! ¡Sí se pudo!, alrededor de las 9 de la noche llegó hasta la tarima instalada a las puertas del Comité Estatal de Morena, ubicado sobre la calle 60 entre 44 y 46 en el barrio de San Cristóbal.

Luego de que el grupo musical MegaBoom amenizó por más de una hora el ambiente preparando la llegada del virtual Gobernador, de acuerdo a los reportes del PREP, "Huacho" Díaz convocó a todos a comportarse a la altura de este momento histórico que atraviesa Yucatán.

"El proceso electoral ha terminado, actuemos con la unidad de sumar a los que quieran participar en la construcción de un mejor Yucatán", sostuvo. Dijo que después de 100 años será gobernador alguien nacido en el oriente de Yucatán y eso demuestra que, sin importar donde uno nazca, con dedicación y esfuerzo puede llegar a donde se lo proponga.

El próximo Gobernador señaló que con el cómputo al 81 por ciento del PREP se confirmó que ganó la gubernatura de Yucatán con más del 50 por ciento de los votos emitidos. Destacó que el actual mandatario, Mauricio Vila Dosa se comunicó con él y le aseguró que pondrá todo lo necesario a su disposición para tener una transición tranquila.



Agradeció a todos el esfuerzo para este resultado, a sus hijos, padres, hermanos y demás familiares, a su equipo de campaña, a los promotores del voto y cuidadores de casilla a quienes se sumaron creyendo en el proyecto, también a sus esposa Wendy Méndez, a sus hijos que lo representaron en los momentos críticos de la campaña, a sus compañeros candidatos.

Con el 72.2 % de los casillas de las actas contabilizadas del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), Joaquín Jesús Díaz Mena, el candidato de la coalición Sigamos haciendo historia (Morena, PT, PVEM) tiene el 50.8% de los votos en la elección de

gobernador en el estado de Yucatán.

En segundo lugar, con 42.6% de los votos al corte del PREP de las 8:30 de la mañana de hoy, quedó Renán Alberto Barrera Concha, cuya candidatura es apoyada por el PRI, el PAN y Nueva Alianza. Lejos, en el tercer lugar, quedó Vida Aravari Gómez Herrera de Movimiento Ciudadano

A pesar de que la jornada electoral inició ayer con retrasos considerables en los diversos municipios del estado de Yucatán, a las 12:45 de la tarde el Instituto Nacional Electoral dio a conocer que habían sido instaladas el 100% de las casillas.

De acuerdo con medios locales, a lo largo del día hubo un total de ocho detenidos: dos hombres y una mujer por presunta compra de votos y dos mujeres y dos hombres por pelear a golpes.

También algunas personas denunciaron que en casillas en Mérida, en la Plaza Up Town, Plaza Patio y el Centro de Convenciones Siglo XXI, no se les permitió votar y se anularon las boletas.

Los retrasos iniciales fueron particularmente molestos para las personas que hicieron cola desde temprano, tanto como desde las seis de la mañana en algunas cosas, porque querían

evitar el calor y el sol, ya que en los últimos días la zona ha sido particularmente afectada por la ola de calor.

En particular en la ciudad de Mérida se alcanzó una temperatura máxima de 42.7 grados centígrados, pero la sensación térmica correspondiente fue de 54.8 grados.

Por lo demás, la jornada transcurrió tranquila en el estado que actualmente es gobernado por Mauricio Vila Dosal, del Partido Acción Nacional (PAN).

Joaquín Jesús Díaz Mena ha sido presidente municipal, diputado local y federal, y fue candidato a gobernador también en 2012 y 2018.

DE MÉXICO

Sheinbaum, primera mujer presidenta

Claudia Sheinbaum, ganó las históricas elecciones presidenciales en México, que por primera vez tendrá a una mujer como jefa de Estado, según el Instituto Nacional Electoral (INE)



Redacción
Poder y Crítica
CDMX.-

México ya tiene su presidenta. Ahora sí, por primera vez en 200 años de independencia. Claudia Sheinbaum Pardo (Ciudad de México, 61 años) es la primera mujer que gana unas elecciones presidenciales y lo ha hecho en una jornada histórica que ha arrojado una aplastante victoria para el partido del gobierno. Con una participación cercana al 61%, la sucesora del presidente ha logrado, con más del 80% escrutado, el 58,8% de los votos. El porcentaje obtenido supera el 53% que alcanzó Andrés Manuel López Obrador en 2018, todo un logro para una candidata con menos carisma político, pero que se beneficia del arrastre del popular líder y ha ido ganando apoyos propios. Mucho se cuestionó en este tiempo si un país machista como México estaba preparado para tener una presidenta. Las urnas han dado un rotundo sí.

Como vaticinaban las encuestas tenazmente, la sucesora del presidente ha ganado por más de 30 puntos respecto a su adversaria, Xóchitl Gálvez, que ha conseguido un 28,2%. La candidata de la coalición opositora, en la que han luchado juntos los dos partidos tradicionales, el PRI y el PAN, junto al minoritario PRD, no ha podido con el tsunami de apoyos que ha decidido dar continuidad al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y ha felicitado a Sheinbaum tras conocerse los primeros resultados oficiales. Ha calificado de "hito histórico" tener una mujer por primera vez como presidenta, pero ha advertido de que seguirá defendiendo sus políticas "saliendo a la calle cuantas veces haga falta". El tercer candidato, Jorge Álvarez Máynez, que se presentaba por Movimiento Ciudadano, partido de un impreciso centrismo, se



la sucesora del presidente ha ganado por más de 30 puntos respecto a su adversaria, Xóchitl Gálvez, que ha conseguido un 28,2%

conformó con un 10,5% de los votos emitidos.

La capital también ha dado un amplio triunfo a la candidata de la izquierda, Clara Brugada, que obtiene un 51,9% de los votos con cerca del 90% escrutado, por encima de su rival, el panista Santiago Taboada, con el 38,7%. La elección presentaba en Ciudad de México un resultado más incierto, incluso parejo entre ambos. No ha sido así. La gran ventaja entre uno y otro no deja lugar para impugnaciones ni tribunales, como había prometido Taboada en caso de resultar una diferencia entre ambos menor a cinco puntos.

"Los mexicanos han reconocido los resultados, las convicciones y la voluntad de nuestro proyecto", ha dicho Sheinbaum pasada la medianoche, en su primera intervención tras conocer la victoria. "México ha demos-

trado que es un país democrático con elecciones pacíficas", ha añadido. Acto seguido, ha agradecido las llamadas recibidas de sus adversarios reconociendo su triunfo. Y se ha congratulado de ser la primera mujer que alcanza la presidencia: "No llego sola, llegamos todas", ha dicho. Ha prometido gobernar para todos y cada uno de los ciudadanos. "Habremos de caminar en paz y armonía por un país más próspero y justo".

El triunfo ha sido abrumador, apabullante. Sheinbaum ha celebrado la mayoría calificada lograda junto a sus socios del Partido Verde y el Partido del Trabajo en el Congreso, pero no será así en el Senado, donde obtienen, por el momento, solo la mayoría simple, a la espera del detalle fino. En todo caso, el poder con el que arrancará la nueva presidenta en el país será casi omní-

modo. La inmensa mayoría de los Estados, 24 de 32, también son de Morena. El presidente López Obrador tendrá un mes, entre la formación del Congreso —el 1 de septiembre— y la sucesión —1 de octubre— para aprobar las medidas pendientes, que requieren los dos tercios de las Cámaras, puesto que implican reformas constitucionales. En el Senado tendrán que negociar. En su comparecencia matutina de este lunes, López Obrador se ha mostrado dispuesto a consultar con la presidenta electa lo relativo a estas reformas. "Voy a procurar no molestarla".

Ha sido el propio López Obrador el primero en felicitar a su sucesora. "Con afecto y respeto", ha dicho en un vídeo en el que celebraba la victoria de Sheinbaum, "triumfadora por amplio margen, la primera presidenta de México" y posiblemente, ha

añadido, quien más votos ha conseguido en toda la historia del país en unas presidenciales. "Felicitó a todos los mexicanos, el nombre de México está por las alturas", ha afirmado. Tiempo antes (los resultados se conocieron rayando la media noche), ya habían empezado a llegar parabienes de mandatarios de otros países latinoamericanos, como Colombia, Gustavo Petro; Honduras, Guatemala, así como del presidente de la OEA, Luis Almagro. También el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, felicitó a Sheinbaum.

El PRI ha pasado a ser la cuarta fuerza política en el Congreso, perdiendo 40 escaños, una debacle que se viene cocinando desde hace tiempo, elección tras elección. El que fuera antaño partido único en México se desangra poco a poco, aunque aguanta el tirón ante los continuos augurios



de desaparición completa. En los últimos meses, muchos de sus senadores abandonaron sus filas y estas semanas de campaña también ha soportado alguna bajas significativas que se han pasado a otros partidos. En el Senado es la tercera fuerza. Los Verdes, con tan mala fama como el propio PRI entre la ciudadanía, han sacado, sin embargo, mejor resultado en el Congreso. Se esperaba que Movimiento Ciudadano pudiera dar un zarpazo y arrebatarle al PRI sus magras fuerzas, pero no ha sido así. La "vieja política", como la ha calificado este partido, resiste.

Estos comicios han sometido también a elección ciudadana las gubernaturas de ocho Estados y las asambleas de los 32, así como la composición de las Cámaras legislativas federales y las alcaldías de todo el país, en total, más de 20.000 cargos públicos han pasado por las urnas. De un

censo de 98 millones de electores, 15 de ellos tenían la edad para votar por primera vez.

Sheinbaum, activista universitaria en su juventud, doctora en Física y jefa de gobierno de la capital antes de aspirar a la presidencia, ha logrado un segundo mandato para el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el partido en cuya fundación participó. Con un saldo de ocho homicidios entre la víspera y la jornada electoral y tras una campaña en la que 37 candidatos han sido asesinados, los mexicanos han hablado con claridad. Atrás quedan los años en los que el PRI y el PAN se alternaban en el poder. Sheinbaum será, de hecho, la primera persona que alcanza la presidencia sin tener un pasado ni priista ni panista. Ahora hay un partido nuevo que ha llegado para quedarse y modificar el paisaje político de México.

La popularidad del presiden-

te, que conserva una valoración del 60% al final de su mandato, ha aupado los resultados en favor de su candidata, quien en los últimos meses también ha ido ganándose sus propias simpatías entre la población, recorriendo el país de arriba a abajo. El cierre de su campaña, en el Zócalo de la capital el pasado miércoles, fue una fiesta de seguidores que ya anunciaban el resultado previsto.

La oposición planteó estos comicios como un plebiscito contra López Obrador, estrategia peligrosa que además se ha revelado fallida. Xóchitl Gálvez inició su andadura con templanza, asegurando que no pretendía destruir lo anterior, sino que dejaría lo que funcionara y mejoraría lo que estuviera dando problemas. Pero en las últimas semanas, el mensaje electoral viró hacia una especie de apo-

calipsis política en la que se presentaba un México en riesgo de perder la democracia y de arruinar las instituciones, algo que no se respiraba en la calle y que los ciudadanos no han querido validar. Muy al contrario, han optado por dar continuidad por seis años más a una Administración de corte izquierdista que mantiene su lema: "Por el bien de todos, primero los pobres".

Millones de familias han mejorado en los últimos seis años sus condiciones económicas a base de subidas en las pensiones de jubilación, becas para los estudiantes, ayudas a la discapacidad y un salario mínimo que se ha incrementado como promedio un 20% anual, muy por encima del IPC, algo nunca visto en las anteriores Administraciones. En un país fuertemente empobrecido todavía, esa conexión con el Gobierno ha resultado en

un nuevo mandato de idéntico signo.

La bonanza económica en la que se desenvuelve México ha ganado la partida a la preocupación por la violencia que atraviesa el país, que cuenta más de 30.000 asesinatos anuales. En febrero, se anunció un récord histórico en inversión extranjera directa que superó los 36.000 millones de dólares en 2023. Las remesas que envían los migrantes a sus familias han ido rompiendo un techo tras otro y eso sostiene a pueblos enteros. Superando a China, México se ha convertido en el principal exportador a Estados Unidos, su gran socio comercial. La deslocalización de empresas desde el gigante al norte del río Bravo hasta territorio mexicano augura, además, una lluvia de empleos.

La incontestable victoria de López Obrador en 2018, con un 53% de los votos emitidos, dejó a la oposición tambaleándose buena parte del sexenio, descazada y sin propuestas. Solo en julio del año pasado, una mujer sonriente y animosa, que lucía floridos huipiles y paseaba en bicicleta, renovó el ánimo y las esperanzas de los partidos tradicionales, que apartaron a sus desacreditados líderes para dar paso a esta empresaria de orígenes rurales humildes, que se hizo a sí misma para convertirse en ingeniera.

El PAN y el PRI, enemigos íntimos de toda la vida, se vieron obligados a renovar su alianza y compartir candidata para sacar cabeza en estas elecciones. Pero la unión no ha hecho la fuerza, más bien al contrario. Gálvez ha tenido que luchar en su campaña contra las injerencias de los partidos y los patinazos públicos de sus cabecillas. Ella, que ha presumido de independencia ideológica, los necesitaba para conquistar votos en los territorios y a su vez los repudiaba cuando le ponían palos en las ruedas. El primero de los tres debates presidenciales emitidos dejó mal sabor de boca a la candidata, quien vino a decir que entre unos y otros le estaban robando el aire. Dio un golpe en la mesa: "Voy a ser yo y si me quieren como soy, adelante". Evidenciaba las dificultades de remar con tantos partidos y tan distintos en el mismo barco. Ha luchado hasta el final, pero no ha sido posible.

México esperaba una presidenta, las urnas solo tenían que poner el nombre y ya lo han dado. Claudia Sheinbaum llevará las riendas del país desde el próximo 1 de octubre, cuando López Obrador le entregue la banda presidencial.



PREP CONSOLIDA A CECILIA PATRÓN

Virtual ganadora por la alcaldía de Mérida

La candidata por el PAN Cecilia Patrón Laviada con una ventaja con 13 puntos por encima del candidato por Morena Rommel Pacheco se resalta como una contundente ganadora por la alcaldía de la capital del estado

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

A través del último corte de los resultados del conteo de casillas por el Programa de Resultados Electorales Preliminares 2024 a las 1:30 PM y con un 85% de las actas capturas, la candidata Cecilia Patrón cuenta con 188,585 votos que contemplándose como 51.3% del porcentaje, seguido de Rommel Pacheco con 143,148 con un porcentaje de 38.9. Por lo que la candidata del PAN se consolida como la virtual ganadora como alcaldesa de Mérida con una diferencia significativa de 13 puntos.

Desde temprana hora, en los resultados preliminares se mantenía la ventaja de la candidata Cecilia Patrón Laviada de la coalición PAN, PRI Y Nueva Alianza ante los contendientes de los demás partidos y a al día de corte de las 1:30 pm del día 3 de junio se mantiene como próxima alcaldesa de la ciudad



de Mérida.

Mientras tanto el candidato por Movimiento Ciudadano Gerardo Ocampo termina con un 6.8% y Juan Stiles del PRD se queda con 0.5048% de las votaciones.

CONSTRUIREMOS LA MEJOR VERSIÓN DE MÉRIDA

“Gracias a todas y todos los meridianos que hoy me reiteraron su confianza. El cariño y la relación que hemos construido no es de hoy, no solo es de estos

dos meses de campaña, es de toda una vida cerca de todos. Estoy muy feliz por este resultado.”, afirmó Cecilia Patrón Laviada, virtual ganadora a la alcaldía de Mérida, ante cientos de ciudadanas y ciudadanos que se dieron cita en el Monumento a la Patria.

Señaló que luego de 60 días de una campaña de unidad, alegre y con propuestas claras, la ciudadanía le dio este día su respaldo en esta jornada electoral histórica para todo el país.

“De la mano de todas y to-

dos, estoy lista para hacer de Mérida la mejor ciudad de todo el país, impulsando más cambios positivos y más acciones para que todas las familias tengan un buen presente y un gran futuro”, puntualizó.

Destacó que “cuando una mujer llega llegamos todas” por lo que entrará a Palacio Municipal de la mano de todas las mujeres meridanas.

Patrón Laviada agradeció a todos los que ejercieron su derecho a votar en medio de una gran fiesta cívica donde, una

vez más, las yucatecas y yucatecos se destacaron por su alta participación y una ejemplar jornada electoral a nivel nacional con una asistencia del 80 por ciento del padrón.

“Me siento muy orgullosa de nuestra tierra, porque aquí salimos a votar libres, en armonía y de manera pacífica. Porque una vez más hemos demostrado que estamos comprometidos con nuestro país, nuestro estado y nuestra chula ciudad. Gracias por hacer de esta votación, una jornada ejemplar y una





Cumple promesa de regresar de inmediato a recorrer las colonias

Entre vítores, muestras de júbilo y baile, Cecilia Patrón Laviada, virtual alcaldesa de Mérida, caminó junto con decenas de ciudadanos para cumplir con la promesa de regresar a las calles después de la jornada cívico electoral y celebrar el apoyo de la gente.

“Durante la campaña me comprometí a volver a sus colonias desde el día uno, por eso hoy regreso para agradecer a las y los ciudadanos por todo el apoyo brindado, pero sobre todo, para dar inicio a esta nueva etapa trabajando de cerca. Ese será mi sello y estilo de gobernar”, dijo en un mensaje a los asistentes.

“En Mérida, vivimos un proceso ejemplar en el que la ciudadanía participó masivamente, contamos con el 72% de participación en la capital. Nuestras proyecciones indican que vamos a contar con una cifra histórica de votación a favor por más de 260,000 votos”, señaló.

En la visita a los vecinos de las colonias Jesús Carranza y Alemán, que culminó en el emblemático parque de la zona, Cecilia

llamó a seguir trabajando en equipo.

“Desde hoy, hago el compromiso con todas y todos los que vivimos y construimos esta gran ciudad: en mí siempre tendrán una alcaldesa cercana, siempre estaré donde haya que estar para dar respuestas, resolver problemas y dar certeza a los ciudadanos de que en Mérida se trabaja todos los días por el bien de las familias, por el bien de la gente, por el bien común”,

Subrayó que la contienda terminó y que a partir de ahora empezamos una nueva etapa de trabajo por nuestra ciudad, desde la unidad, de la mano con todas y todos.

“Trabajaremos sin distinciones, nuestro Ayuntamiento tenderá una mano a todo aquel que la necesite, construiremos una ciudad en la que todas y todos tengan un sitio”.

“Mi prioridad serán los servicios públicos en toda la ciudad, de sur a norte, de oriente a poniente y del centro a cada una de nuestras 47 comisarías. Así es como haremos justicia social, así es como seguiremos creciendo parejo”.

auténtica fiesta democrática”, añadió.

Este domingo, la candidata del PAN, PRI y Nueva Alianza acudió a votar cerca del mediodía en el Centro Educativo Renacimiento, en el fraccionamiento Montebello. Ahí saludó a las personas que estaban en la fila, quienes la recibieron entre abrazos y mensajes de apoyo.

Cecilia señaló que desde el día uno, pondrá en marcha las acciones necesarias para dar cumplimiento a su Plan de Gobierno 2024-2027 “Una sola

Mérida”, para que, tal como lo prometió, los cambios positivos para mejorar la ciudad lleguen al sur, oriente, poniente, norte y las 47 comisarías de Mérida.

“Unidos y trabajando en equipo, vamos a enchular nuestra ciudad, vamos a hacer que los cambios lleguen a cada rincón de la ciudad porque quiero que cada persona que vive en esta bella ciudad, pueda salir adelante, mejore su calidad de vida y tenga las mismas oportunidades”, afirmó.

Indicó que aunque esperarán los resultados oficiales, las encuestas de salida señalan un amplio triunfo en la capital yucateca y en todo el estado, con una ejemplar participación del 80 por ciento del padrón.

En su intervención, el próximo Gobernador de Yucatán, Renán Barrera Concha, agradeció el compromiso de los ciudadanos, felicitó a los candidatos por su entrega, entre ellos a “una mujer extraordinaria que ama a Mérida y quien será la alcaldesa”.





CECILIA PATRÓN

PREP LA CONSOLIDA COMO VIRTUAL
GANADORA DE LA ALCALDÍA DE MÉRIDA

PÁGINAS 6-7